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ATA DE REUNIÃO COETRAE  

Data: 03/07/2019 Local: Auditório da SEDIHPOP  

Horário: 15h00min  

Pautas: 1- Informe geral; 2. Monitoramento do Plano: 
Discussão sobre eixo Prevenção; 3.  Roteiro da 
Caravana da Liberdade no mês de Agosto; 4. 
Renovação do Programa ENP; 5. Apresentação da 
agenda para a COETRAE de Agosto sobre experiências 
da Força Tarefa da BA; 

Responsável: Amanda Costa, 
Superintendente de Proteção e 
Defesa de Direitos Humanos; Pedro 
Maciel, Coordenador para ações de 
Combate ao Tráfico de Pessoas e 
Trabalho Escravo – SEDIHPOP; 
Genilde Reis, Coordenadora de 
Educação em Direitos Humanos. 

Participantes: IMESC, SETUR, SEDES, SEDIHPOP, CDVDH/CB, OIT, SAF, SSP, FEPETIMA, SEDUC, 

VIVA/PROCON, SECAP, SAGRIMA, SEIR, SETRES, MPT, DPF, OAB-MA, CEREST. 

No dia três de julho de dois mil e dezenove, com inicio às 15h, reuniram-se no Auditório da 
Secretaria dos Direitos Humanos e Participação Popular - SEDHIPOP, situada no 2º andar, do 
edifício Clodomir Milet, Av. Jerônimo de Albuquerque, Calhau – São Luís/MA, para realização de 
Reunião Ordinária da Comissão Estadual de Erradicação do Trabalho Escravo – COETRAE/MA, 
onde estiveram presentes Patrícia Silva (Instituto Maranhense de Estudos Socioeconômicos e 
Cartográficos/IMESC), Ana Paula Pinho de Carvalho Azevedo (Secretaria de Estado de 
Turismo/SETUR), Caíssa Mattos Costa (VIVA/PROCON), José Ferreira (Secretaria de Estado de 
Segurança Pública/SSP), Edna Tavares Viana e Ivo Giordano Portela (Secretaria de Estado da 
Comunicação Social e Assuntos Políticos/SECAP), Ana Ruth Sales e Maria Rosa Viegas (Secretaria 
de Estado de Agricultura, Pecuária e Pesca/SAGRIMA), Wilma Maria Martins (Secretaria de 
Estado da Igualdade Racial/SEIR), Jordânia Pessoa (Secretaria de Estado do Trabalho e da 
Economia Solidária/SETRES), Ana Paula Santos (Secretaria de Estado de educação/SEDUC), José 
Ribamar Gomes de Mesquita e Vanessa Costa Pereira (Secretaria de Estado de Agricultura 
Familiar/SAF), Erik Ferraz e Dayana Carvalho Coelho (Organização Internacional do 
Trabalho/OIT), Rodrigo Santos Corrêa (Departamento da Polícia Federal/DPF), Virgínia de 
Azevedo Neves (Ministério Público do Trabalho/MPT), Marina Lima Barros Ramos (Ordem dos 
Advogados do Brasil/OAB-MA), Patrícia Viana Tocantins (Fórum Estadual de Prevenção e 
Erradicação do Trabalho Infantil e Proteção ao Adolescente no Trabalho/FEPETIMA), Marina de 
La Fuente Gómez (Centro de Defesa da Vida e dos Direitos Humanos de Açailândia/CDVDH) e 
Luzia Teodomira Rosa Viana (Centros de Referência em Saúde do Trabalhador/CEREST). Amanda 
Costa (Superintendente de Proteção e Defesa de Direitos Humanos-SEDIHPOP), deu as boas 
vindas a todas e todos presentes. Dando seguimento, deu os informes e apresentou as pautas de 
discussão: 1- Informe geral; 2. Monitoramento do Plano: Discussão sobre eixo Prevenção; 3.  
Roteiro da Caravana da Liberdade no mês de Agosto; 4. Renovação do Programa ENP; 5. 
Apresentação da agenda para a COETRAE de Agosto sobre experiências da Força Tarefa da BA. 
1- Informe geral  
A reunião teve início com a fala de Amanda Costa (SEDIHPOP) sobre a reunião da COETRAE que 
ocorreu anteriormente e a preocupação com o novo Decreto CONATRAE nº 9.877/2019; Erik 
(OIT) informou que nos dias 17 e 18 de junho a OIT apoiou a SEDES em uma capacitação acerca 
do tema trabalho escravo com os técnicos dos CRAS e CREAS; Ana Paula (SEDUC) informou que a 
terceira etapa do programa ENP já estava em andamento e fechada; Amanda Costa (SEDIHPOP) 
relatou sobre a reunião realizada com a SEDUC no dia dois de julho de 2019 acerca da 
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continuação do programa “Escravo, Nem Pensar” e reforçou sobre a necessidade de fazer a 
confirmação para a ONG Repórter Brasil sobre a continuidade deste e que assim que sair 
oficialmente irá alertar a todos. Além disso, frisou a importância do programa “Escravo, Nem 
Pensar”; Erik (OIT) completou a fala evidenciando que a parceria da terceira etapa do ENP coloca 
o Maranhão em um lugar único, pois será o estado com 100% de efetivação em todas as escolas 
do estado, a última etapa também faz a cobertura de menos unidades. 
2- Monitoramento do Plano: Discussão sobre eixo Prevenção 
Dayana (OIT) reforçou a necessidade da formação dos representantes no portal Integra e pediu 
que confirmassem os contatos para a demanda da qualificação na plataforma; Mariana de La 
Fuente (CDVDH) destacou as dificuldades dos técnicos de Açailândia em entender o formulário 
do Integra e a possibilidade da OIT fazer o treinamento deles; Erik confirma que é de facilidade a 
partir do planejamento ele ou Dayana podem fazê-lo; Dayana (OIT) questionou sobre a situação 
da busca ativa dos trabalhadores; Amanda (SEDIHPOP) relatou a dificuldade na busca ativa por 
falta de informações sobre os trabalhadores e reforçou a importância do edital para a formação 
do grupo de trabalho, no caso o núcleo de atendimento aos trabalhadores; Virginia (MPT) 
relatou que o TAC já era para ter sido implantado há um ano e destaca a problemática da não 
criação do núcleo e questiona sobre a previsão orçamentaria de 2019, se há ou não a previsão 
para a criação do núcleo ainda esse ano; Dayana (OIT) discutiu o eixo de prevenção do plano 
estadual e mostrou o site do Monitora onde é possível acessar o monitoramento do Maranhão e 
de outros Estados e suas as ações, se estas ações foram cumpridas ou não e sua atual situação, 
outra problemática que destacada é a dificuldade de saber quem são os trabalhadores vítimas e 
localizá-los, no Maranhão sabe-se apenas em número, a dificuldade em guardar as informações 
sobre os casos e trabalhadores foi uma das coisas realizadas pelo Monitora, um portal em que é 
possível colocar todas informações e parcerias, ações etc. Virgínia (MPT) observou que não 
houve nenhum seminário sobre o plano ou audiência pública, e essas são ações de sensibilização 
essenciais para serem cumpridas e que deveriam tentar encaixá-las no terceiro plano, outra 
questão é conectar todas as ações, pois o estado todo é, de certa forma, vulnerável e o desafio é 
refinar o olhar e direcionar. Dayana (OIT) finalizou a pauta com um slide mostrando as ações 
realizadas e noticiadas sobre o trabalho escravo em todo o Brasil e principalmente no Maranhão, 
como a Caravana da Liberdade, o Encontro de Trabalhadores Resgatados, além outras notícias 
veiculadas na mídia.  
3-. Roteiro da Caravana da Liberdade no mês de agosto 
Amanda Costa (SEDIHPOP) informou sobre as rotas de agosto de 2019 – imperatriz (05); João 
Lisboa (06); Açailândia (07) e Santa Luzia (08); falou sobre como é feita a escolha dos municípios 
da caravana e que seria essencial pensar a articulação desse ano com a participação de todas as 
secretarias que compõem a COETRAE; Virgínia (MPT) ressaltou a problemática da criação de 
comitês e que a COETRAE não apenas deveria criar comitês, mas também mantê-los animados. 
Ana Cláudia (SEDUC) salientou a necessidade de manter os grupos e pensar nas composições dos 
comitês para não cumprir meramente uma formalidade; Amanda (SEDIHPOP) falou sobre a 
criação do manual para os procedimentos de criação dos comitês. Virgínia (MPT) expôs a 
preocupação com a quantidade de municípios que a caravana irá cobrir esse ano e se isso é 
efetivo de fato, e que possivelmente deveria ser realizada em menos municípios ou fazer todos 
os 17 e revisitar próximo ano sem fazer novas rotas; Edna Tavares (SECAP) destacou que a SECAP 
poderia a fazer a articulação, passando as informações para seus superintendentes regionais e 
afirmou que há espaço para isso, apenas só precisa ser planejado. Virgínia (MPT) destacou que 
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se deve buscar resultados concretos para não criar comitês fantasmas e ter cautela com a 
seleção de membros para a composição dos comitês municipais.  Erik (OIT) sugeriu que a 
caravana fosse pensada da seguinte forma: dois dias por município e dois municípios por rota, e 
que fossem ofertados variados serviços dos parceiros diversos, como viva, atendimento de 
saúde entre outros, além disso, seria necessário canalizar esforços para os municípios que já 
estão articulados com a presença da CPT e do CDVDH - os municípios do Raice, do ENP e de 
Trabalhadores Resgatados. 
4- Renovações do Programa ENP 
Ana Paula (SEDUC) garantiu a continuidade do programa, a resposta oficial será dada até 03/07, 
houve necessidade de reformular de acordo com o orçamento que estava reduzido, a última 
memória de cálculo tinha um valor de R$ 120.000,00 reais para esta terceira etapa. Erik (OIT) 
destacou a importância dessa renovação para o estado do Maranhão.  
5- Apresentações da agenda para a COETRAE de agosto sobre experiências da Força Tarefa da 
BA 
Amanda Costa (SEDIHPOP) informou que o local seria de responsabilidade da SEDIHPOP e já 
estava confirmado, Erik (OIT) frisou a importância dos componentes da COETRAE se 
programarem para participa dessa reunião (28 de agosto). 
 
ENCAMINHAMENTOS: 
 

1- Realização de uma Audiência Pública de Prestação de Contas do Programa para Janeiro 
de 2020; 

2- Criação de uma Rede Social da COETRAE e site da COETRAE para hospedar as atas e listas 
de membros; 

3-  FORMAÇÃO BAHIA: Enviar uma convocatória sobre acerca da Realização da Reunião do 
dia 28 de agosto, ressaltando a importância de que todo mundo se programe para passar 
o dia; 

4- Encaminhar planejamento do orçamento, destacando a intenção de criação do núcleo de 
atendimento; 

5- Realizar reunião com as secretarias para apresentar a pauta aos novos membros. 
6- Realizar reunião com a SECAP para discutir a Caravana da Liberdade. 

 
 
A Superintendente de Proteção e Defesa de Direitos Humanos/SEDIHPOP, Amanda Costa, 
finalizou a reunião agradecendo a presença de todas e todos. Nada mais havendo a tratar, a 
presente ata foi lavrada por mim, Genilde Reis, assinada por todos os presentes acima 
nominados e referenciados. 
 


